

Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIOTICO - NÚM. 378



9 Octubre 1937
El Año Triunfal

FRANCO, JEFE DE LA FALANGE

La Falange, delirante de amor y de guerra se siente confiada y segura bajo la mano abierta del Caudillo. Bajo la mano ejemplar de Franco, elegido de Dios para España. Porque la Falange, la gran congregación de la sangre española, ha visto lo certero de su mirar, el duro acento de su voz de mando, la perseverancia encendida y precisa de su obra.

José Antonio hizo brotar ante nuestros ojos el paisaje estático, frío, de la Patria perdida. Con su voz briosa de joven profeta supo elevar nuestra mirada y nuestro anhelo, haciéndonos amar por su imperfección aquella España hundida, triste, sin virtud ni alas, aquella España intranquila, sin temblor ni alegría. Falta de vigor y blancura, inmóvil, sepultada, parecía gemir bajo la nube de plomo del materialismo que gravitaba pesadamente sobre ella quitándole el ansia del aroma, la ceguera obstinada de la fe, la claridad de la bienaventuranza.

José Antonio gritó el alerta y dió la solución de España, y Franco afirmando los pies y endureciendo su brazo en caridad y justicia, bajó su mano hacia las gentes y las ciudades, hacia las rosas y las espigas que alzaron su cántico de esperanza al sentirse vivificadas por el inefable tacto. Y vibraron, nuevamente gozosos los campos calientes de España. Y un aliento tranquilísimo endulzó los vientos. Y una plenitud de sonrisas movía los corazones. Nuevamente desembocaban en España el éxtasis, el brío, la locura que es la impaciencia de ser más, exaltada.

Sobre todas las cosas que son, y que bendicen con su forma la presencia del Señor, Franco, Jefe de la FALANGE, derramó su fuerza y su ternura. Él vino a acabar las lágrimas. A poner en todas

las mesas el pan de cada día. A iluminar las mejillas palidecidas.

Franco nos trae la promesa, el ejemplo. Cabeza de la Falange, él viene a darse a España para hacernos crecer en sabiduría y fortaleza. Nos trae el ansia de ambición histórica; el afán de ponernos en pie y marchar adelante; el arrebatado alzado de morir en la risa; el asombro orgulloso de ser fuerte y temido.

Por eso vamos tras él, conscientes de su jerarquía. Fervorosamente confiados en su recto destino que es el nuestro.

Así llegaremos hasta el fin. Porque la voz de Franco, dulcísima, necesaria, irá ahondando cada día en el alma de los hombres de España. En el alma, que es la llanura de las palabras claras.



Voz de Falange

ORFANDAD QUE PIDE UN DERECHO

No lo he visto, porque de haber ocurrido esto, no me hubiera quedado impasible. Pero me han referido que un señor de no mal porte rechazó el distintivo que una señorita le ofrecía, en la cuestión de «Auxilio Social», y pasó de largo, con olímpico ademán, sin entregar el óbolo que acalla el hambre de los desgraciados.

Y ese señor vive en España; en la España que se desangra para mantener un orden social que ampara la subsistencia de los ciudadanos en sus personas y propiedades; en la España que se despuebla de hombres, y se puebla de orfandades; en la España que no destierra a los desvalidos, sino que los acoge con ternuras de madre. En nombre de esos huérfanos, de los hijos cuyos padres murieron gloriosamente en los campos de batalla, de esos niños que saben de dolor y sacrificio en la edad de la alegría, pide España a los que pueden.

Porque esos niños piden pan, y lo piden con justicia, amparados en un derecho natural prima-

rio; piden pan a la sociedad, porque la sociedad se les debe; pues si el padre salió a cumplir con un deber, le asistía el derecho de asistencia para sí y para sus hijos... No hay nadie que deba negarse al cumplimiento de esa cláusula tácita de un cuasi contrato. Esos lutos que viste, esas lágrimas de orfandad que le abrasan las mejillas, ese hombre que padece, por tí es, español que niegas tu óbolo. Por tí y para tí fué derramada la sangre que le prestaba calor y vida.

¿Pero es que desconoces esto? Y, si lo sabes, ¿te quedas tranquilo sabiendo que no cumples un deber de hombre y de español? ¿No te avergüen-za que haya necesidad de recordártelo?

SURIO

CASAS BARATAS

Beneficios que esta obra reporta al Estado

Una de las bases más sólidas, sobre las que puede apoyarse un Estado es la de tener muy desarrollada la propiedad privada; un ejemplo de la fortaleza de esta base lo tenemos en Francia que mantiene — a duras penas desde luego— su economía, a pesar de los vaivenes que ha sufrido y que se recrudecen en la actualidad, por el gran número de pequeños propietarios que existen, que constituyen el nervio de la Nación.

El hombre no sólo siente la necesidad presente, sino que prevé las necesidades futuras y trata de asegurar su satisfacción procurándose los medios que le garanticen el porvenir.

La propiedad privada es el gran estímulo para el trabajo y por tanto para aumentar la producción. Si ha de haber medios suficientes para el sustento de todos, conviene que se produzca mucho, pues si poco se produce, poco habrá que repartir, y como quiera que para producir hay que trabajar y el trabajo es penoso, debe tener el hombre un estímulo, que despierte su interés, con el aliciente de que ha de hacer suyo el fruto de sus fatigas. El interés personal despierta las iniciativas, multiplica las energías, mejora las cosas y hace trabajar con mayor esmero y constancia, lo que redundará en beneficio de la Nación.

La propiedad más ansiada es la que representa un fondo permanente, donde podemos decir que la planta humana arraiga y toma su savia de tradiciones, de sentimientos y de fuerzas morales. Tal es la tenencia de un hogar propio.

El mejor, sin duda alguna, de los medios para proporcionar al obrero su hogar es la construcción de Casas Baratas.

El socialismo con su obra de las Casas Baratas nunca pretendió realizar una gran obra nacional, sino estimular a los obreros con lo poquísimo que hizo, para tenerlos mejor dispuestos en la lucha por su Revolución.

Nosotros pretendemos con la realización de esta obra, que sea un medio para que los millones de españoles que hasta hoy han vivido separados en clases y castas artificiales se comprendan y encuentren el camino que los una.

Pretendemos que el confort y comodidades modernas de que han de estar dotadas estas casas, no hagan añorar el confort de los cafés y casinos, y que estimulen la vida familiar de sus poseedores.

Y pretendemos también que la consecución de un hogar propio, que es una de las reivindicaciones del proletariado frente al capitalismo (no se lea Capital), sea un medio que para el Estado Nacional-Sindicalista signifique un paso para desmontar el aparato capitalista, desmonte que hará desaparecer rápidamente de la conciencia del obrero español la idea del marxismo.

A. BETÉS

De Prensa y Propaganda

El problema forestal

VIII

No debe el Estado administrar por sí toda la zona forestal.

Económica y socialmente considerada la cuestión, de si el Estado debe o no tomar a su cargo la administración de toda la zona forestal de utilidad pública, cuando su propiedad no llega al 1'24 por ciento de la misma, parece absurdo que pueda haber quien, —después de lo que llevamos dicho, y no negando su veracidad,— opine en sentido afirmativo.

Pensar en la estatificación de la riqueza forestal de utilidad pública, sobre 23 y medio millones de hectáreas, —con, a lo sumo— una participación mediocre del interés particular —un Estado que administró mal, durante 70 años últimos 5 y medio millones de tales 23 y medio y, por añadidura, lo mejor, lo más fácil, por tanto, de administrar, parece incomprensible.

En la administración que ejerció y ejerce el Estado, sobre 5 millones 579.000 hectáreas de montes de utilidad pública, (los 290.925 de su propiedad y los 5 millones 288.000 de los pueblos y establecimientos públicos, no contando, en estas últimas, las 503.299 que administran las Diputaciones de Navarra y Vascongadas), gasta, al año, según el Presupuesto del primer trimestre de 1936, que es de 4 millones 150.517 pesetas— 16 millones 602.068, no contando con 10 millones que, (en su cuarta parte, por tratarse del trimestre), consigna para el cumplimiento de la entonces novísima Ley de Patrimonio forestal del Estado. Ello supone, —cual dijimos en nuestro artículo «Orga-

nización corporativa» del 2 de septiembre —, un gasto, anual, por hectárea, de ptas. 2'98.

La producción de tales montes, —según la Memoria estadística del año 1930-31, publicada por la Dirección General de Montes (no tengo a la vista estadísticas posteriores ni sé si se publicaron, mas, de todos modos, la diferencia que arrojasen serían pequeñas pues los Planes de aprovechamientos se procura sean iguales), fue de 5'44 pesetas, íntegras, por hectárea, de modo que, deduciendo de ellas, las 2'98 de gastos, resultaron, para producción líquida, por hectárea 2'46 pesetas.

No hay estadística sobre producción de los montes de propiedad particular; los pocos datos que, sobre ella, adquirió el Estado, consignándolos como apéndice en la de los montes que administra, a más de referirse sólo a la superficie de un millón 739.243 hectáreas, y no a los 17 millones y medio de la misma, no merecen gran confianza y se refieren, sólo, a ingresos sin descontar gastos, que no consigna; de modo que no puede deducirse, de ellos, la producción líquida. Habría de estar, esta propiedad particular, en igual estado de conservación que la administrada por el Estado, y lo está, en general, mucho peor; habría de producir, su hectárea, lo que produce la del Estado y pueblos, y nos hallaríamos con que, al cargarse el Estado con su administración, para llevarla tan mal como llevó la que tuvo y tiene, tendría que presupuestar 70 millones de pesetas, al año, de gastos. Si, como hay quien pretende, le Estado quisiese hacer suya toda la zona forestal de utilidad pública y, cual es lógico, no se conformase con tener su propiedad tan mal tratada, no se conformase con la ridícula producción de 2'46 pesetas por hectárea... ¡para qué pensar!

¿Con tales antecedentes, puede pensarse—al quedar declarada de «utilidad pública», como habrá de serlo, casi toda la superficie forestal de España—en que sea el Estado quien la administre?

R. DIEZ DEL CORRAL

En el nuevo Estado, el primer destino de la riqueza será el de mejorar las condiciones de vida del pueblo; de este pueblo español, heroico, patriota, inmortal, que se ha alzado al grito de «¡Franco, Franco, Franco!» contra los que intentaban conducirlo al caos de los sin-Patria y de los sin-Dios.

El corazón de Franco es para el pueblo; el corazón del pueblo es para Franco.

SECCION FESTIVA

Don Juan Tenorio

(CONTINUACIÓN)

- Gobernador. ¿En dónde está ese traidor?
Don Juan. Aquí está, Gobernador.
Gobernador. (Con ademán imperioso).
¡¡De rodillas!!
Don Juan. ¡¡A las tres!!
Gobernador. Vil eres hasta en tus crímenes.
Don Juan. Anciano, la lengua ten.
Gobernador. Que te la tenga tu padre.
¿Qué puede en tu lengua haber como no sea saburra, só burro, vamos a ver?
Eres un «Viva la Pepa», tú no tienes más que hiel, y está el alma que tuviste seca de virtud y fé.
Que este pobre canallero resulte que ya no es nada... eso es una cochinateda; y una explicación yo quiero.
Eres capaz de enlodar cuanto miras; bien lo sé; eres, Verrugas, un sapo, y de hermosura... ¡pa qué!
Tú te las das de Tenorio; ni eres hombre... ni mujer.
(Don Juan, le lame, cual perro al amo que lo castiga, las alpargatas al Gobernador).
Con viejos y con donceles das que hablar y ¿para qué?
Para venir al final mis plantas así a lamer haciéndote la ilusión de comer queso Gruyer.
(Cesa en la lamida).
Don Juan. ¡Gobernador!
Gobernador. ¡Miserable!
Tú te has llevado a la Inés, a la Pasio, que es mi madre y que es la tuya también.
Don Juan. Dices que yo no soy hombre, y sobre eso te diré que yo no tengo la culpa de ser la mitad mujer.
Y si me crees tan feo es porque así tú me ves, y por algo debe ser.
Gobernador. ¿Guapo dices que te llaman?
Don Juan. Me hacen justicia.
Gobernador. ¡Rediez!

(Continuará)

D.

La Revolución Nacional es punto de sacrificios y heroísmos. Nadie se atreva a traicionar la sangre de nuestros mártires.

Oyelo, hombre bien hablado y eufórico de la retaguardia. Piensa menos en ti. Piensa más en los mártires, en los héroes, en los cautivos

Elios, que saben del dolor y de la gloria de España, te infundirán su espíritu.

Sólo su fe prevalecerá.

Información de la Guerra

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 8 de Octubre de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Asturias.—En el sector oriental, nuestras tropas con la cooperación de la aviación, han roto hoy la línea fortificada enemiga que constituía la avanzada del Alto Sella, llegando al río Sardón y quedando en nuestro poder los pueblos de San Tirso, Ortigosa, Villa y Santianes de Ola, la altura del Collado y otra al Este de la anterior. El enemigo ha sido duramente castigado, cogiéndosele más de 80 cadáveres que abandonó en el campo.

En el sector occidental tiroteos y cañoneos sobre algunas posiciones.

Frente de León.—Han sido atacadas algunas de nuestras posiciones, especialmente las de los Castillones y Loma de Ajo, rechazándose al enemigo que ha sufrido elevadísimas pérdidas.

Nuestras tropas han ocupado el alto de las Arenas, Peña del Viento, Canto del Oso hasta la altura de Pendones, venciendo la resistencia del enemigo.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—En el sector de Sabiñánigo nuestras fuerzas han seguido limpiando de enemigos la zona comprendida entre los ríos Gállego y Basa, enlazando con las posiciones de Yebra y más al norte también se ha progresado.

Frente de Extremadura.—Al Norte del Guadiana, en la noche última, ha sido batida y dispersada totalmente una pequeña partida enemiga que se había infiltrado y que dejó en nuestro poder: dos fusiles-ametralladores, varios fusiles mauser, municiones y otro material.

En los demás frentes, sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—En el día de hoy se ha ocupado en el sector de Peñarroya la loma de Santa Bárbara, después de derrotar al enemigo, al que se han cogido más de 50 muertos, entre ellos un capitán francés, 66 fusiles, muchas caretas antigás, correajes y 45.000 cartuchos.

En algunos otros sectores ha habido algunos tiroteos.

Salamanca, 8 Octubre 1937.—II Año Triunfal.

La jornada en los frentes de Aragón

En el día de hoy en el sector de Jaca ha continuado la acción de limpieza del terreno comprendido entre los ríos Gállego y Basa, venciendo la resistencia enemiga en brillante combate en el que se ha puesto en juego el cuchillo y la bomba

de mano, desalojando al enemigo de sus posiciones y quedando en nuestro poder muchos muertos rojos y abundante material.

Ha cooperado eficazmente al éxito de la operación nuestra aviación en perfecta colaboración con la artillería.

En los demás sectores no ha habido novedad, presentándose 16 milicianos con armamento.

Zaragoza 8 Octubre 1937.—II Año Triunfal

NOTICIAS

—BURGOS. En el día de ayer visitaron esta capital los Infantes D. Carlos de Borbón y D.^a María de Orleáns, acompañados de su hija la Infanta D.^a María Esperanza. Fueron recibidos en audiencia por S. E. el Generalísimo Franco. Más tarde visitaron varios monumentos saliendo seguidamente con dirección a Sevilla al objeto de preparar la entrada del Cardenal Segura en esta Archidiócesis.

—SALAMANCA. Han llegado a esta capital procedentes de Burgos los Infantes D. Carlos de Borbón y D.^a María de Orleáns, siendo cumplimentados por el General García Alvarez, Gobernador Civil y el Prelado de la Diócesis. Después de algunas visitas continuaron su viaje hacia Sevilla donde fijan su residencia.

—SALAMANCA. En Consejo de guerra han sido juzgados y condenados a la última pena cuatro aviadores extranjeros que habían sido hechos prisioneros al ser derribados sus aparatos por nuestras tropas. S. E. el Generalísimo Franco, dando pruebas una vez más de los sentimientos de humanidad de la España Nacional, les ha concedido la gracia del perdón. Uno de los indultados, aviador norteamericano, ha cursado un telegrama al Generalísimo expresándole su más profundo agradecimiento por el indulto concedido.

SALAMANCA. Por noticias fidedignas se sabe que el Administrador de Correos de Infiesto y otras autoridades civiles han conseguido huir a Francia, negándose a continuar su viaje a Valencia como figuraba en sus pasaportes. Así mismo se sabe que se encuentran almacenadas en Francia grandes cantidades de sacas de correspondencia dirigida a las poblaciones de Asturias, debido al bloqueo de la Escuadra nacional a los puertos asturianos.

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32.—JACA